

Escala Crítica/Columna diaria

- *Tres meses de ciclones intensos; disminuir los riesgos
- *Día de los indígenas: de propietarios a desplazados
- *Españoles: a todo se acostumbra, menos a no comer

Víctor M. Sámano Labastida

DESDE PRINCIPIOS de año se anunció que esta sería una temporada de intensas lluvias. Para la zona del Atlántico se pronosticaron entre 12 y 17 tormentas tropicales, de las cuales unas ocho podrían ser huracanes. Son estimaciones de la presencia de meteoros superior a lo normal. Las previsiones recientes superan lo calculado en mayo. El jueves amanecemos en Tabasco con una declaratoria de “alerta roja” y suspensión de clases. Apenas va el segundo ciclón de la época.

Todavía se espera los efectos de “El Niño”, un fenómeno que se pronostica para los meses de agosto y septiembre.

La “alerta roja” se aplica en las regiones de la Costa y la Chontalpa. El ciclón Ernesto, segundo que alcanzó categoría huracán en la temporada, comenzó a afectar desde ayer a Veracruz y también se declaró en once estados.

En el sistema de protección civil existe, como usted sabe, una especie de semáforos de pronóstico y preparación ante la presencia de fenómenos que pudieran representar un riesgo. Si bien es importante que los sistemas de protección civil mantengan oportunamente informada y capacitada a la población para poder responder a los riesgos, de la misma forma, es necesario que las acciones de alerta sean administradas con eficacia.

No debemos olvidar que una declaratoria del alerta máxima implica la disminución o parálisis de diversas actividades.

Todavía nos falta una larga temporada que concluye hasta noviembre. Habrá que administrar los recursos y sobre todo aplicar las medidas preventivas para evitar sorpresas como las del fatídico 2007. Una cuestión que se actualiza es el seguimiento puntual de la operación de las presas.

Tomemos nota también que en los dos meses recientes las autoridades del municipio de Centro han retirado cien toneladas de basura de las rejillas de alcantarillado.

Por otra parte habrá que observar la operación del denominado “Plan Maestro” de protección Civil y la eficacia de las obras hidráulicas.

MARGINADOS Y DESPLAZADOS

EN LA POBREZA extrema existe, lo que podríamos denominar, un nivel más bajo. Pobres entre los pobres, marginados entre los marginados, están ocho de cada diez indígenas mexicanos; los que sobreviven, aquellos que no ingresaron a las estadísticas de la extinción. Ayer fue el Día Internacional de las Poblaciones Indígenas; cabe recordar, ahora que el tema se actualiza, que precisamente las comunidades autóctonas tabasqueñas son las que en mayor medida padecen marginación.

Según el investigador Sergio Sarmiento Silva (UNAM), la falta de oportunidades obliga que pueblos enteros de Guerrero, Oaxaca y Chiapas abandonen sus hogares para buscar trabajo temporal. En el norte del país, los desplazamientos de comunidades enteras es resultado de la inseguridad por el narcotráfico, mientras que en el sureste –caso de Tabasco- la expulsión de pobladores ocurre por efecto de los fenómenos como las inundaciones, pero también por la expansión acelerada de un modelo de explotación de la tierra y de las personas.

Sostiene Sarmiento Silva que de acuerdo a la ONU hay unos 170 mil desplazados por el narcotráfico. Otros organismos independientes ubican la cifra al doble, si incluimos a los no indígenas.

Apunta el investigador universitario que “ninguna autoridad ha querido reconocer que esas células (del crimen organizado) están sobre los recursos naturales”. Habría que añadir que no son sólo esas bandas, sino también intereses legalmente establecidos pero para quienes la “población no productiva” (entre ellos los indígenas) se convierten en un estorbo.

COMER O VOTAR

LA DEMOCRACIA, decía el escritor José Saramago, no debe quedarse en el ritual de acudir a las urnas y depositar una papeleta; se debe traducir en una especie de democracia económica, esto es de acceso equitativo a los bienes y servicios.

Recuerdo esto ahora que nos llega la noticia de lo que está sucediendo en España: grupos de militantes de izquierda, encabezados por el diputado y alcalde Juan Manuel Sánchez Gordillo (Marinaleda, Andalucía), ingresaron a los supermercados para robarse alimentos y distribuirlos entre la gente pobre. Sánchez Gordillo es ahora mencionado como una especie de “Robin Hood moderno”.

Pero no sólo eso, el ayuntamiento de Girona (Cataluña), ordenó instalar candados en los basureros de los supermercados para evitar que la gente acuda a esos sitios a buscar comida de desecho. Por supuesto, el conservador Partido Popular acusó a Izquierda Unida de violar las leyes y pidió castigo. Sánchez Gordillo sostuvo que no hay peor afrenta que a los derechos humanos elementales.

En Andalucía, 34 por ciento de la población está desempleada.

AL MARGEN

MIENTRAS transcurren los largos seis meses entre las elecciones y la toma de posesión del nuevo gobierno en Tabasco –ya pasó, por lo menos, un mes-, la señora Martha Lilia López de Núñez anunció ayer la instalación de una “casa de gestoría del gobernador electo”, Arturo Núñez Jiménez, ubicada en la calle de Allende, cerca de Plaza de Armas que atenderá de lunes a sábado. Es posible imaginar la cantidad de solicitudes que, por necesidad, por costumbre o por las expectativas creadas, debe atender quien aún no asume el poder.

CONFORME avanza la protesta lopezobradorista más se acerca a un punto de riesgo. Aunque Andrés Manuel López Obrador ha insistido en que se mantiene dentro de los cauces legales, no puede ignorar que es también un dirigente que debe mantener movilizados a sus seguidores. Las denuncias del candidato presidencial caminan por la vía institucional (IFE, Trife), aunque sin mucha confianza en los resultados; pero hay acciones como el bloqueo o la ocupación de supermercados que desataron la respuesta del Consejo Coordinador Empresarial. “No respetan el pacto de civilidad”, dijo el empresario Gutiérrez Candiani; el perredista Jesús Zambrano respondió: “todos deberíamos estar preocupados porque no sea el imperio de la impunidad el que campee en el país”.

EL PRI ha preferido mantener en un bajo perfil a Enrique Peña Nieto. Mientras tanto, hace los amarres en sus grupos de diputados y senadores.

(vmsamano@yahoo.com.mx)